

## DAFTAR PUSTAKA

- Achard-Bayle, G. (2024). *Degrés d'hypothèse, échelle de conditions*. Université de Lorraine.
- Akyüz, A., Bazelle-Shahmaei, B., Bonenfant, J., & Gliemann, M.-F. (2015). *Grammaire du français (A1-A2-B1)*. Hachette Français Langue Etrangère.
- Akyüz, A., Bazelle-Shahmaei, B., Bonenfant, J., & Orne-Gliemann, M.-F. (2019). *Exercices de Grammaire B2*. Hachette.
- Boularès, M., & Frérot, J.-L. (2019). *Grammaire Progressive du Français* (B. Rego, Ed.; Christine Ligonie). CLE International.
- Dubois, J. (2001). *Dictionnaire de linguistique*. Larousse.
- Fadly, A. (2022). *Bahasa Indonesia Akademis: Buku Ajar Mata Kuliah Bahasa Indonesia* (Arifin, Ed.). Syiah Kuala University Press.
- Garnier, L., & Pigeon, T. (2021). *Français langue étrangère Objectif B2 Grammaire en contexte*. Ellipses.
- Grégoire, M., & Kostucki, A. (2019). *Grammaire progressive du français : B2-C2 : Perfectionnement : avec 600 exercices* (Christine Grall). CLE International.
- Hardani, Andriani, H., & Ustiawaty, J. (2020). *Metode Penelitian Kualitatif & Kuantitatif* (H. Abadi, Ed.). CV. Pustaka Ilmu.
- Kalmbach, J.-M. (2011). *LA GRAMMAIRE FRANÇAISE DE L'ÉTUDIANT FINNOPHONE*. Kielten laitos Jyväskylän yliopisto.
- Lastres-López, C. (2021). *From Subordination to Insubordination: A Functional-pragmatic Approach to If/siconstructions in English, French and Spanish Spoken Discourse*. Peter Lang.
- Narjoux, C., & Morel, M.-A. (2018). *Le Grevisse De L'étudiant* (1st ed.). De Boeck Supérieur.
- Poisson-Quinton, S., Mahéo-Le Coadic, M., & Mimran, R. (2019). *Grammaire expliquée du français Niveau intermédiaire*. CLE International.
- Riegel, M., Pellat, J.-C., & Rioul, R. (2004). *Grammaire Méthodique Du Français* (3rd ed.). Presses Universitaires de France - PUF.
- Rodrigues, A. D. (2025). *L'expression de l'hypothèse en français et en portugais (L1 et L2) : erreurs et développements*. Université de la Sorbonne nouvelle.
- Struve-Debeaux, A. (2010). *Maîtriser la grammaire française grammaire pour étudiants de FLE/FLS (niveau B1-C1)* (Belin). Belin.

- Sulistiyo, U. (2019). *Buku Ajar Metode Penelitian Kualitatif*. Salim Media Indonesia.
- Tourrette, É. (2011). « *Comme si* » dans les nouvelles de Maupassant.
- Viñuales, V. R. (2025). *Hypothetical comparison clauses at the grammar-discourse interface*. Université de Liège & Université catholique de Louvain.
- Viñuales, V. R., & Linden, A. van. (2022). Insubordinate hypothetical manner constructions in French and Spanish: A pilot study. *Linguistic Society*, 16.



*Intelligentia - Dignitas*

## SITOGRAFI

- alloprof. (n.d.-a). *La préposition*. Diakses pada tanggal 3 Oktober 2025 dari situs <https://www.alloprof.qc.ca/fr/eleves/bv/francais/la-preposition-f1230>
- alloprof. (n.d.-b). *Les classes de mots | Primaire*. Diakses pada tanggal 3 Oktober 2025 dari situs <https://www.alloprof.qc.ca/fr/eleves/bv/francais/les-classes-de-mots-primaire-f1710>
- Bauchet, H. (2025, Agustus 11). *Pourquoi y a-t-il tant d'étoiles filantes en août ? Comprendre en moins de trois minutes*. Diakses pada tanggal 28 Oktober 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/comprendre-en-3-minutes/article/2025/08/11/pourquoi-y-a-t-il-tant-d-etoiles-filantes-en-aout-comprendre-en-moins-de-trois-minutes\\_6185168\\_6176283.html](https://www.lemonde.fr/comprendre-en-3-minutes/article/2025/08/11/pourquoi-y-a-t-il-tant-d-etoiles-filantes-en-aout-comprendre-en-moins-de-trois-minutes_6185168_6176283.html)
- Fogel, M. (2025, Desember 15). *Qu'est-ce que Hanoukka, la « Fête des lumières » célébrée par les juifs*. Diakses pada tanggal 20 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/le-monde-des-religions/article/2025/12/15/qu-est-ce-que-hanoukka-la-fete-des-lumieres-celebree-par-les-juifs\\_6062840\\_6038515.html](https://www.lemonde.fr/le-monde-des-religions/article/2025/12/15/qu-est-ce-que-hanoukka-la-fete-des-lumieres-celebree-par-les-juifs_6062840_6038515.html)
- Gozlan, M. (2025, Juni 5). *Amibe « mangeuse de cerveau » : deux cas mortels récents aux Etats-Unis*. Diakses pada tanggal 18 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/realites-biomedicales/article/2025/06/05/amibe-mangeuse-de-cerveau-deux-cas-mortels-recents-aux-etats-unis\\_6610655\\_6579630.html](https://www.lemonde.fr/realites-biomedicales/article/2025/06/05/amibe-mangeuse-de-cerveau-deux-cas-mortels-recents-aux-etats-unis_6610655_6579630.html)
- Imbach, R., Moussa, N., & Romain, M. (2025, Oktober 15). *Que signifie concrètement la « suspension » de la réforme des retraites*. Diakses pada tanggal 18 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2025/10/15/que-signifie-concretement-la-suspension-de-la-reforme-des-retraites\\_6646998\\_4355770.html](https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2025/10/15/que-signifie-concretement-la-suspension-de-la-reforme-des-retraites_6646998_4355770.html)
- Larousse. (n.d.). *sauf*. Diakses pada tanggal 4 Oktober 2025 dari situs <https://www.larousse.fr/dictionnaires/francais/sauf/71129>
- Le Monde. (2025, Desember 3). *Budget de la Sécurité sociale : le texte de retour à l'Assemblée nationale sans consensus en vue*. Diakses pada tanggal 28 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/12/03/le-projet-de-budget-de-la-securite-sociale-a-l-avenir-tres-incertain-de-retour-a-l-assemblee-nationale\\_6655760\\_823448.html](https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/12/03/le-projet-de-budget-de-la-securite-sociale-a-l-avenir-tres-incertain-de-retour-a-l-assemblee-nationale_6655760_823448.html)
- Le Monde. (2025, Oktober 26). *Cambriolage au Louvre : Laurent Nuñez s'oppose à l'idée d'un commissariat dans le musée*. Diakses pada tanggal 23 Desember 2025 dari situs <https://www.lemonde.fr/cambriolage-au-louvre/article/2025/10/26/cambriolage-au-louvre-laurent-nunez-s->

[oppose-a-l-idee-d-un-commissariat-dans-le-musee\\_6649666\\_6648246.html](https://www.lemonde.fr/musee/article/2025/10/26/donald-trump-assiste-a-la-signature-d-un-accord-de-cessez-le-feu-entre-cambodge-et-thailande-lors-du-sommet-de-l-asean_6649666_6648246.html)

Le Monde. (2025, Oktober 26). *Donald Trump assiste à la signature d'un accord de cessez-le-feu entre Cambodge et Thaïlande lors du sommet de l'Asean*. Diakses pada tanggal 27 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/international/article/2025/10/26/donald-trump-assiste-a-la-signature-d-un-accord-de-cessez-le-feu-entre-cambodge-et-thailande-lors-du-sommet-de-l-asean\\_6649664\\_3210.html](https://www.lemonde.fr/international/article/2025/10/26/donald-trump-assiste-a-la-signature-d-un-accord-de-cessez-le-feu-entre-cambodge-et-thailande-lors-du-sommet-de-l-asean_6649664_3210.html)

Le Monde. (2025, November 14). *En Nouvelle-Calédonie, Naima Moutchou annonce une « consultation citoyenne anticipée » avant la révision constitutionnelle*. Diakses pada tanggal 27 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/11/14/en-nouvelle-caledonie-naima-moutchou-annonce-une-consultation-citoyenne-anticipee-avant-la-revision-constitutionnelle\\_6653423\\_823448.html](https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/11/14/en-nouvelle-caledonie-naima-moutchou-annonce-une-consultation-citoyenne-anticipee-avant-la-revision-constitutionnelle_6653423_823448.html)

Le Monde. (2025, Agustus 2). *Guerre en Ukraine : Donald Trump annonce déplacer deux sous-marins nucléaires pour mettre la pression sur la Russie*. Diakses pada tanggal 17 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/international/video/2025/08/02/guerre-en-ukraine-donald-trump-annonce-deplacer-deux-sous-marins-nucleaires-pour-mettre-la-pression-sur-la-russie\\_6626347\\_3210.html](https://www.lemonde.fr/international/video/2025/08/02/guerre-en-ukraine-donald-trump-annonce-deplacer-deux-sous-marins-nucleaires-pour-mettre-la-pression-sur-la-russie_6626347_3210.html)

Le Monde. (2025, Oktober 16). *Israël menace de reprendre les combats si le Hamas ne rend pas les corps de tous les otages*. Diakses pada tanggal 23 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/guerre-au-proche-orient/article/2025/10/16/israel-menace-de-reprendre-les-combats-si-le-hamas-ne-rend-pas-les-corps-de-tous-les-otages\\_6647082\\_6325529.html](https://www.lemonde.fr/guerre-au-proche-orient/article/2025/10/16/israel-menace-de-reprendre-les-combats-si-le-hamas-ne-rend-pas-les-corps-de-tous-les-otages_6647082_6325529.html)

Le Monde. (2025, Januari 10). *L'Eglise italienne ouvre la prêtrise aux gays à condition qu'ils cachent leur orientation sexuelle*. Diakses pada tanggal 29 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/religions/article/2025/01/10/l-eglise-italienne-ouvre-la-pretrise-aux-gays-a-condition-qu-ils-cachent-leur-orientation-sexuelle\\_6491838\\_1653130.html](https://www.lemonde.fr/religions/article/2025/01/10/l-eglise-italienne-ouvre-la-pretrise-aux-gays-a-condition-qu-ils-cachent-leur-orientation-sexuelle_6491838_1653130.html)

Le Monde. (2025, Januari 17). *L'Union européenne annonce de nouvelles mesures techniques dans l'enquête ouverte contre le réseau social X*. Diakses pada tanggal 18 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/international/article/2025/01/17/bruxelles-annonce-de-nouvelles-mesures-techniques-dans-l-enquete-ouverte-contre-le-reseau-social-x\\_6502824\\_3210.html](https://www.lemonde.fr/international/article/2025/01/17/bruxelles-annonce-de-nouvelles-mesures-techniques-dans-l-enquete-ouverte-contre-le-reseau-social-x_6502824_3210.html)

Le Monde. (2025, Desember 12). *Les députés adoptent un texte en faveur du renouvellement automatique des titres de séjour longue durée*. Diakses pada tanggal 25 Desember 2025 dari situs <https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/12/12/les-deputes->

[adoptent-un-texte-en-faveur-du-renouvellement-automatique-des-titres-de-sejour-longue-duree\\_6656965\\_823448.html](https://www.lemonde.fr/international/article/2025/09/22/le-dirigeant-nord-coreen-kim-jong-un-pret-au-dialogue-avec-les-etats-unis-tout-en-restant-ferme-sur-le-nucleaire_6642363_3210.html)

Le Monde. (2025, September 22). *Le dirigeant nord-coréen Kim Jong-un prêt au dialogue avec les Etats-Unis, tout en restant ferme sur le nucléaire*. Diakses pada tanggal 17 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/international/article/2025/09/22/le-dirigeant-nord-coreen-kim-jong-un-pret-au-dialogue-avec-les-etats-unis-tout-en-restant-ferme-sur-le-nucleaire\\_6642363\\_3210.html](https://www.lemonde.fr/international/article/2025/09/22/le-dirigeant-nord-coreen-kim-jong-un-pret-au-dialogue-avec-les-etats-unis-tout-en-restant-ferme-sur-le-nucleaire_6642363_3210.html)

Le Monde. (2025, Desember 6). *Le Hamas assure être prêt à remettre ses armes à une autorité palestinienne gouvernant Gaza si l'occupation israélienne cesse*. Diakses pada tanggal 27 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/international/article/2025/12/06/le-hamas-assure-etre-pret-a-remettre-ses-armes-a-une-autorite-palestinienne-gouvernant-gaza-si-l-occupation-d-israel-cesse\\_6656299\\_3210.html](https://www.lemonde.fr/international/article/2025/12/06/le-hamas-assure-etre-pret-a-remettre-ses-armes-a-une-autorite-palestinienne-gouvernant-gaza-si-l-occupation-d-israel-cesse_6656299_3210.html)

Le Monde. (2025, Desember 14). *Le Hamas exige de pouvoir garder ses armes comme condition préalable aux négociations avec Israël sur la poursuite du cessez-le-feu à Gaza*. Diakses pada tanggal 25 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/international/article/2025/12/14/le-hamas-exige-de-pouvoir-garder-ses-armes-comme-condition-prealable-aux-negociations-avec-israel-sur-la-poursuite-du-cessez-le-feu-a-gaza\\_6657268\\_3210.html](https://www.lemonde.fr/international/article/2025/12/14/le-hamas-exige-de-pouvoir-garder-ses-armes-comme-condition-prealable-aux-negociations-avec-israel-sur-la-poursuite-du-cessez-le-feu-a-gaza_6657268_3210.html)

Le Monde. (2025, Juli 29). *Le Royaume-Uni reconnaîtra l'Etat de Palestine en septembre, sauf si Israël prend trois engagements dont un cessez-le-feu*. Diakses pada tanggal 17 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/international/article/2025/07/29/le-royaume-uni-reconnaitra-l-etat-de-palestine-en-septembre-sauf-si-israel-prend-trois-engagements-dont-un-cessez-le-feu\\_6625259\\_3210.html](https://www.lemonde.fr/international/article/2025/07/29/le-royaume-uni-reconnaitra-l-etat-de-palestine-en-septembre-sauf-si-israel-prend-trois-engagements-dont-un-cessez-le-feu_6625259_3210.html)

Le Monde. (2025, Maret 21). *Loi sur le narcotrafic : les députés rétablissent la création d'un « procès-verbal distinct » lors des enquêtes, inaccessible aux avocats de la défense*. Diakses pada tanggal 18 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/03/21/loi-sur-le-narcotrafic-les-deputes-retablissent-la-creation-d-un-proces-verbal-distinct-lors-des-enquetes-inaccessible-aux-avocats-de-la-defense\\_6584328\\_823448.html](https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/03/21/loi-sur-le-narcotrafic-les-deputes-retablissent-la-creation-d-un-proces-verbal-distinct-lors-des-enquetes-inaccessible-aux-avocats-de-la-defense_6584328_823448.html)

Le Monde. (2025, Oktober 8). *Prix Nobel de physique : l'un des lauréats, John Clarke, prévient que Donald Trump « paralyse » la science aux Etats-Unis*. Diakses pada tanggal 25 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/sciences/article/2025/10/08/prix-nobel-de-physique-l-un-des-laureats-john-clarke-previent-que-donald-trump-paralyse-la-science-aux-etats-unis\\_6645106\\_1650684.html](https://www.lemonde.fr/sciences/article/2025/10/08/prix-nobel-de-physique-l-un-des-laureats-john-clarke-previent-que-donald-trump-paralyse-la-science-aux-etats-unis_6645106_1650684.html)

- Le Monde. (2025, September 26). *Sébastien Lecornu annonce un budget « de compromis » pour 2026 et un déficit public « aux alentours de 4,7 % »*. Diakses pada tanggal 23 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/09/26/sebastien-lecornu-annonce-un-budget-de-compromis-pour-2026-et-un-deficit-public-aux-alentours-de-4-7\\_6643089\\_823448.html](https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/09/26/sebastien-lecornu-annonce-un-budget-de-compromis-pour-2026-et-un-deficit-public-aux-alentours-de-4-7_6643089_823448.html)
- Le Monde. (2025, Desember 18). *Sébastien Lecornu envisage une loi spéciale en cas d'échec de la commission mixte paritaire sur le budget 2026*. Diakses pada tanggal 27 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/12/18/sebastien-lecornu-envisage-une-loi-speciale-en-cas-d-echec-de-la-commission-mixte-paritaire-sur-le-budget-2026\\_6658509\\_823448.html](https://www.lemonde.fr/politique/article/2025/12/18/sebastien-lecornu-envisage-une-loi-speciale-en-cas-d-echec-de-la-commission-mixte-paritaire-sur-le-budget-2026_6658509_823448.html)
- Le Monde. (2025, Januari 17). *TikTok annonce sa fermeture dimanche aux Etats-Unis si le gouvernement américain ne revient pas sur l'application de la loi l'interdisant*. Diakses pada tanggal 18 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/international/article/2025/01/17/tiktok-la-cour-supreme-americaine-rejette-le-recours-du-reseau-social-contre-une-loi-le-menacant-d-interdiction-aux-etats-unis\\_6503038\\_3210.html](https://www.lemonde.fr/international/article/2025/01/17/tiktok-la-cour-supreme-americaine-rejette-le-recours-du-reseau-social-contre-une-loi-le-menacant-d-interdiction-aux-etats-unis_6503038_3210.html)
- Le Monde. (2025, Mei 6). *Un rapport dénonce les discriminations dans l'accès aux soins en France*. Diakses pada tanggal 22 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/societe/article/2025/05/06/femmes-personnes-d-origine-etrangere-ou-en-situation-de-handicap-sujets-aux-discriminations-dans-l-acces-aux-soins-denonce-la-defenseure-des-droits\\_6603346\\_3224.html](https://www.lemonde.fr/societe/article/2025/05/06/femmes-personnes-d-origine-etrangere-ou-en-situation-de-handicap-sujets-aux-discriminations-dans-l-acces-aux-soins-denonce-la-defenseure-des-droits_6603346_3224.html)
- Le Monde. (2025, September 10). *Un salarié malade pendant ses vacances peut désormais les reporter, a statué la Cour de cassation*. Diakses pada tanggal 18 November 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/economie/article/2025/09/10/un-salarie-malade-pendant-ses-conges-payes-peut-les-reporter-a-statue-la-cour-de-cassation\\_6640319\\_3234.html](https://www.lemonde.fr/economie/article/2025/09/10/un-salarie-malade-pendant-ses-conges-payes-peut-les-reporter-a-statue-la-cour-de-cassation_6640319_3234.html)
- Le Monde. (2025, Agustus 11). *Une canicule « d'un niveau exceptionnel » dans le sud de la France, des records de températures de plus de 41 °C à Bordeaux et Toulouse*. Diakses pada tanggal 29 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/planete/article/2025/08/11/la-canicule-monte-d-un-cran-dans-le-sud-ouest-je-ne-joue-pas-avec-la-chaleur\\_6628050\\_3245.html](https://www.lemonde.fr/planete/article/2025/08/11/la-canicule-monte-d-un-cran-dans-le-sud-ouest-je-ne-joue-pas-avec-la-chaleur_6628050_3245.html)
- Moussa, N., & Romain, M. (2025, September 16). *Quels sont « les avantages à vie » des ex-ministres dont Sébastien Lecornu a annoncé la suppression ?*. Diakses pada tanggal 27 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2025/09/16/quels-sont-les-privileges-des-ex-ministres-dont-sebastien-lecornu-a-annonce-la-suppression\\_6641301\\_4355771.html](https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2025/09/16/quels-sont-les-privileges-des-ex-ministres-dont-sebastien-lecornu-a-annonce-la-suppression_6641301_4355771.html)

Romain, M., & Cosnard, D. (2025, Oktober 6). *Sébastien Lecornu, premier ministre le plus éphémère de la Ve République, à la tête du gouvernement le plus court depuis plus d'un siècle*. Diakses pada tanggal 29 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2025/10/06/sebastien-lecornu-premier-ministre-le-plus-ephemere-de-la-v-republique-a-la-tete-du-gouvernement-le-plus-court-depuis-plus-d-un-siecle\\_6644799\\_4355770.html](https://www.lemonde.fr/les-decodeurs/article/2025/10/06/sebastien-lecornu-premier-ministre-le-plus-ephemere-de-la-v-republique-a-la-tete-du-gouvernement-le-plus-court-depuis-plus-d-un-siecle_6644799_4355770.html)

Sports, S. (2025, November 30). *Max Verstappen relance le championnat du monde de F1 en remportant le Grand Prix du Qatar*. Diakses pada tanggal 27 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/sport/article/2025/11/30/max-verstappen-relance-le-championnat-du-monde-de-f1-en-remportant-grand-prix-du-qatar\\_6655484\\_3242.html](https://www.lemonde.fr/sport/article/2025/11/30/max-verstappen-relance-le-championnat-du-monde-de-f1-en-remportant-grand-prix-du-qatar_6655484_3242.html)

Sports, S. (2025, Desember 12). *Lindsey Vonn, 41 ans, renoue avec la victoire en ski, sept ans après son dernier succès et après cinq ans d'absence*. Diakses pada tanggal 29 Desember 2025 dari situs [https://www.lemonde.fr/sport/article/2025/12/12/lindsey-vonn-41-ans-renoue-avec-la-victoire-en-ski-sept-ans-apres-son-dernier-succes-et-apres-cinq-ans-d-absence\\_6657036\\_3242.html](https://www.lemonde.fr/sport/article/2025/12/12/lindsey-vonn-41-ans-renoue-avec-la-victoire-en-ski-sept-ans-apres-son-dernier-succes-et-apres-cinq-ans-d-absence_6657036_3242.html)

TV5 Monde Edu. (n.d.). *au cas où*. Diakses pada tanggal 15 November 2025 dari situs <https://langue-francaise.tv5monde.com/decouvrir/dictionnaire/a/au%20cas%20ou>

*Intelligentia - Dignitas*